



La Ferme du Sud, première exploitation certifiée « Agriculture Responsable »

■ L'un des premiers producteurs de bananes du territoire est aujourd'hui certifié. Ses produits n'arborent pas encore le logo « Agriculture Responsable » mais leur qualité est d'ores et déjà garantie. Un exemple encourageant pour les agriculteurs comme pour les consommateurs.

La Ferme du Sud est située au Mont-Dore, sur la route de Yaté. L'exploitation agricole a été créée en 1993 par Jean-Michel Gaudry. Les premières cultures de bananes et de letchis ont été mises en place sur un terrain vierge. Aménager l'espace, amener l'eau jusqu'aux parcelles de production, puis vendre les premiers produits... Un travail de longue haleine a été conduit progressivement mais avec ambition. La Ferme du Sud est rapidement devenue l'une des premières exploitations du territoire pour sa production de bananes, vendues sous l'appellation commerciale « Rivière bleue ».

En 1996, les premiers pêcheurs ont été plantés. C'est sur ce projet de diversification que Marc Viallon, aujourd'hui chef d'exploitation de La Ferme du Sud, a été embauché pour un contrat saisonnier. Les cyclones Béti en 1996, puis Dréna en 1997 ont successivement ravagé les cultures de l'exploitation. Mais la persévérance a porté ses « fruits » et en 1999, avec le développement de l'activité, Jean-Michel Gaudry a eu besoin de renfort : Marc Viallon est devenu le bras-droit du chef

d'exploitation. Cinq personnes travaillent alors à la Ferme du Sud.

Un producteur engagé

En 2006, Marc Viallon devient co-gérant. C'est aussi cette année que l'exploitation se diversifie. Des rotations de cultures sont mises en place : aubergines, papayes, ignames, succèdent aux bananiers. Le choix est commercial et répond à une demande du marché local. Mais il correspond également à une stratégie agronomique : le développement des bonnes pratiques agricoles passe par la rotation des cultures pour maintenir la fertilité des sols.

Les choix ont été les bons. A l'heure actuelle, La Ferme du Sud emploie 9 salariés permanents et Marc en est devenu l'unique gérant. Souhaitant encourager la formation agricole, il accueille un apprenti chaque année. Tous les ans également, 4 à 6 emplois saisonniers sont créés selon les besoins liés aux cultures (pêches, petits fruits de saison).

Un autre objectif a guidé les choix du nouveau chef d'exploitation : celui de rationaliser et de raisonner ses pra-

tiques pour limiter au maximum les interventions phytosanitaires sur les cultures.

Lorsque le projet de certification en Agriculture Responsable a démarré, il a très vite rejoint la démarche. Il intègre le conseil d'administration de l'ODG (Organisme de Défense et de Gestion du signe de qualité) pour pouvoir participer aux réflexions, aux prises de décisions du syndicat et en être l'un des porte-parole.

La Ferme du Sud est aujourd'hui la première et pour l'instant la seule exploitation certifiée au titre de l'Agriculture Responsable en Nouvelle-Calédonie.

Des pratiques durables

La Ferme du Sud a engagé une démarche volontaire de certification, pour être acteur d'un développement agricole durable et garantir la qualité de ses pratiques. Si elle est la première exploitation certifiée, c'est grâce aux méthodes de production alternatives et respectueuses de l'environnement mises en place et à l'accompagnement technique dont elles bénéficient.



Deux experts en Agriculture Responsable interviennent depuis plus d'un an à La Ferme du Sud : le contrôleur de l'ODG et le technicien du Groupement de Défense des Cultures sous Abri. Ce dernier groupement travaille pour la vulgarisation de la Protection Biologique Intégrée sur les exploitations agricoles. Pour y parvenir, l'Agriculture Responsable est un préalable incontournable. Son cahier des charges impose l'observation des cultures et la justification de chaque traitement. Chaque intervention est enregistrée et argumentée, ce qui est une première étape car la PBI va encore plus loin : elle impose une liste restrictive de produits phytosanitaires autorisés et l'utilisation systématique de méthodes de

lutte alternatives avant toute décision de traitement.

Pour lutter contre les charançons du bananier, en plus des pièges à phéromones systématiquement utilisés, Marc Viallon renouvelle ses plantations tous les cinq ans pour repartir sur une culture saine et vigoureuse et ainsi limiter les attaques de ravageurs, donc les traitements. L'exploitation utilise également des insecticides biologiques. En 2010, les aubergines ont reçu pour tout traitement, un produit biologique en application unique. Une population importante d'insectes auxiliaires avait été repérée sur la culture et ce produit bio a été choisi parce qu'il est respectueux de ces auxiliaires.

Vers encore plus de qualité

Actuellement, avec l'appui technique de la direction du développement rural de la province Sud et du GDCSA, le producteur teste un insecticide biologique pour lutter contre la pyrale. Aujourd'hui, La Ferme du Sud poursuit ses expérimentations et s'oriente vers une certification au titre de la Protection Biologique Intégrée. Un bel exemple pour encourager le développement des signes de qualité en Nouvelle-Calédonie !

